

tiene sobre el tema: la consideración de las matemáticas como una fuerza cultural, en su aplicación a los seguros individuales o colectivos, como una fuerza jurídica, en los asuntos de devolución de deudas, subastas y pensiones, y como una fuerza política, en los aspectos referentes a la demografía, así como a las rentas vitalicias y al endeudamiento de los estados.

En suma esta edición reúne las condiciones de corrección y fiabilidad que respalda la Academia de Berlín y ofrece un aspecto completo del tema tratado por Leibniz, así como la garantía del buen hacer de Eberhard Knobloch, que además es editor de la serie 7 de Escritos Matemáticos y conoce bien esa faceta de Leibniz.

Mary Sol DE MORA

CENT ANYS DE PASSIÓ PER LA NATURA. UNA HISTÒRIA DE LA INSTITUCIÓ CATALANA D'HISTÒRIA NATURAL 1899-1999

Josep M. Camarasa

Institució Catalana d'Història Natural, Barcelona, 2000, 183 pp.

ISBN: 84-7283-540-5

La Institució Catalana d'Història Natural (ICHN), fundada en Barcelona en 1899, ha alcanzado su primer centenario. A este hecho gozoso, hay que añadir el que haya aparecido —a los pocos meses— una historia de esta institución realizada por Josep M. Camarasa, quien ha sabido conjugar la información histórica y el análisis crítico con una cuidada selección de ilustraciones.

La obra —que lleva el número 14 de las Memorias que edita la ICHN— consta de un prefacio a cargo del historiador Josep M. Ainaud de Lasarte, un prólogo firmado por Joaquim Maluquer i Sostres —presidente de la Institució en el bienio 1998-99—, diez capítulos, casi cuarenta páginas de ilustraciones, una serie de tablas y un índice onomástico.

En el primer capítulo, Camarasa hace una introducción, a modo de panorámica general, de lo que ha sido la historia de la ICHN a lo largo de sus cien primeros años de existencia. Comienza señalando la paradoja de que siendo más antigua que el Institut d'Estudis Catalans, sea hoy filial suyo. Justifica, a continuación, que la labor científica de la ICHN se haya visto mermada por diferentes escisiones o refundaciones y; como no, en el periodo 1939 a 1972 en que vivió en la clandestinidad, con una actividad intermitente y escasa.

Los cinco capítulos siguientes, del segundo al sexto, abordan la historia de la Institució hasta la guerra civil: la fundación y primeros pasos (1899-1904), los años de consolidación (1905-1915), la incorporación al Institut d'Estudis Catalans (1916-1923), los recortes provocados por la dictadura de Primo de Rivera (1924-1930) y el resurgimiento durante los años

de la República (1931-1936). Son años en que brillan con luz propia científicos como Pius Font i Quer, Josep Cuatrecasas, Jaume Almera, Joan Baptista d'Aguilar-Amat, Josep Maria Bofia, Longí Navàs, Ignasi de Sagara, Riardo Zariquiey, Francesc Novellas, los hermanos Maluquer, etc...

El capítulo séptimo comprende los años de la guerra y el franquismo (1936-1972). Este período, tan amplio, lo justifica Camarasa en los más de treinta años que la ICHN tuvo que sobrevivir en la clandestinidad. Aparece, entonces, la Societat Botànica Catalana como testimonio de continuidad.

Después de 1972, fecha en que ocurre la última refundación de la ICHN, la actividad en la Sociedad ha ido normalizándose. En el capítulo octavo se aborda el sexenio 1972-1977, durante el que se prepara y publica el *Llibre Blanc de la Gestió de la Natura al Països Catalans* que, en opinión del autor, fue decisivo para la vertebración y consolidación de la entidad. En el noveno, los años 1977 a 1999, en que bajo unas condiciones políticas y sociales más favorables a la labor de la Institució va a fructificar en el ambiente universitario. Prueba de ello es que a partir de 1978 cuatro profesores universitarios se sucedan en la presidencia (Oriol Riba, Creu Casas, Lluís Vallmitjana y Salvador Reguant).

El capítulo décimo está dedicado a las fuentes primarias y a la bibliografía. Entre las primeras, los documentos conservados en los Archivos del Institut Botànic de Barcelona, del Institut d'Estudis Catalans y de la propia Institució Catalana d'Història Natural, además de en algunos privados.

La dieciséis tablas que se reparten en la obra y en la que se recogen desde los socios numerarios en un año determinado, a la lista de Presidentes o la de Secretarios, pasando por la relación de integrantes de los diversos Consejos directivos, resultan de gran utilidad. No menos útil resulta el índice onomástico, que ocupa las once últimas páginas, en el que se recogen las personas e instituciones que aparecen citadas a lo largo del texto.

Obra, por todo ello, que nos permite conocer, de manera minuciosa, la historia de la Institució, pero que también nos da una muy buena información sobre el desarrollo científico en Cataluña a lo largo de todo el siglo XX. Sólo nos resta felicitar a la ICHN por el centenario, al autor por el trabajo hecho y a nosotros mismos por poder disfrutar del libro.